

## 10<sup>e</sup> Conférence Internationale des Études Ethiopiennes, Paris, 23.-26. August 1988

Der vorausgegangene 9. Kongreß (26.-29. August 1986 in Moskau) war unglücklicherweise zeitgleich mit dem 22. International Congress for Asian and North African Studies (ICANAS, 25.-30. August 1986 in Hamburg; vgl. OrChr 71, 1987, 223-224) abgehalten worden. Seine Proceedings (Vols. 1-6, Moskau, 1988) konnten erfreulicherweise rechtzeitig zu Beginn des Pariser Kongresses überreicht werden. Zugleich war der erste Band des 8. Kongresses (Addis Abeba, 1984) erschienen (Herausgeber: IES, Addis Abeba und Frobenius-Institut, Frankfurt am Main; 1988); der zweite Band soll in Bälde folgen.

Das reiche Programm des Pariser Kongresses mit knapp 200 angekündigten Referaten (die Moskauer Proceedings enthalten 130 Beiträge) war in vier Sektionen gegliedert und konnte in den Konferenzräumen des Palais de l'UNESCO in vorzüglicher Organisation der französischen Gastgeber abgewickelt werden. Der gute Besuch durch Fachkollegen aus aller Welt — die schwache deutsche Präsenz wurde allerdings bedauert — beweist die Anziehungskraft, die von solchen Regionalkongressen ausgeht, auf denen man neben dem direkten Austausch und Information über Forschungen des engeren Fachgebiets besonders in methodischer Hinsicht über den Zaun der eigenen Disziplin blicken kann, somit den vertrauten Forschungsgegenstand unter gänzlich anderen Fragestellungen sieht und neu kennenlernt. So machten die Sektionen II Linguistique et littérature en langues modernes, III Ethnologie und IV Études contemporaines, sociologie den größten Teil des Programms aus; die große Zahl äthiopischer Teilnehmer, die naturgemäß auf das zeitgenössische Äthiopien (Erziehungs-, Entwicklungs- und Wirtschaftsprobleme usw.) konzentriert waren, unterstrich die Bedeutung dieser Sektionen.

Die den Christlichen Orient interessierenden Vorträge waren in Sektion I Préhistoire, archéologie, histoire jusqu'en 1869 (über Periodisierungsansätze in der äthiopischen Geschichte auf Kongreßprogrammen wäre eine eigene Studie zu schreiben; bisher galt pragmatisch 1800 als Grenze), histoire de l'art, littérature guèze angesetzt. Sie seien im folgenden aufgezählt: Ayele Teklehaymanot (Abba): Two fragments of Ethiopian Orthodox History. — A. Bausi: The critical Edition of the Ethiopic »Sénodos«. — Berhanou Abbebe: Un procès en recherche de paternité. — A. Caquot: Le Kebra Nagast et les révélations du Pseudo-Méthode. — S. Chernetsov: The Role of the Catholic Church in the History of Ethiopia in the First Half of the 18th Century. — S. Chojnacki: Le trois hébreux dans la fournaise: une enquête

iconographique dans la peinture éthiopienne. — D. Crummey: The Lands of the Church Däbrä S'ähay Quesqwam, Gondär. — L. Fusella: Mangada Heywat et Mangada Samay d'après onze manuscrits inédits. — Getatchew Haile: Builders of Churches and Authors of Hymns, Makers of the Ethiopian Church. — Gorgorewos (Abuna): Social Ministry of the Ethiopian Orthodox Church in the Past and the Present. — M. Heldmann: Early Byzantine Sculptural fragments from Adulis. — F. Heyer: Erste Informationen über die Kirche Äthiopiens im reformatorischen Deutschland. — P. Jeffery: »Melody Types« and »Formulas« in the History of Ethiopian Christian Liturgical Chant. — K. Kaufman Shelemay: Using Modern Sources to Achieve Historical Reconstruction in the Study of Ethiopian Christian Chant. — M. Kropp: La théologie au service de la rébellion: Chroniques inédites du ras Mikä'el Səḥul. — S. Kur: Les Stéphhanites à la lumière des actes d'Isaie de Gunda-Gundé. — C. Lepage: Publication en coopération internationale d'un catalogue des anciens manuscrits chrétiens à miniatures. — G. Lusini: Problèmes du mouvement eustathien. — P. Marrassini: Le gadla Yemerehenna Krestos. — V. Nersessian: The Ethiopian Manuscripts in the British Library. — K. Pedersen: Les moniales éthiopiennes à Jerusalem. — P. Pétrides: Le croisé français qui devint (1190/1220) l'un des grands saints de l'Ethiopie. — P. Piovanelli: Nouvelles perspectives dans l'étude des »apocryphes« éthiopiens traduits du grec. — J. Pirenne: Le »prêtre-Jean« d'Ethiopie: Yimrehanna-Krestos. — Tekle-Tsadik Mekouria: L'importance du roi David et de son psautier en Ethiopie. — S. Uhlig: The Last Chapter of ACTA in the Ethiopic Version.

Die französische Kongreßleitung hat die baldige Veröffentlichung der Akten, die einen reichen Gewinn für die Forschung versprechen, zugesagt.

Manfred Kropp

### V. Symposium Syriacum vom 28. bis 31.8.1988 in Leuven III. Kongreß für christlich-arabische Studien vom 1. bis 3.9.1988 in Louvain-la-Neuve

Das V. Symposium Syriacum wurde in der traditionsreichen belgischen Universitätsstadt Leuven veranstaltet. Etwa 150 Teilnehmer waren versammelt, und diese hohe Zahl zeigt, daß sich die Symposien seit dem ersten